

す み だ わ ら 一寺の秋 (9) 原 田 慶

十一月十二日。久し振りの雨が、晴れて、陽のさす暖い日になつた。京都は平均より四度高い14度。北海道や青森、秋田では、雪が降つてゐるといふ。

少し風があつて、落ち葉が多い。くるみは、どんどん散つて、掃いてもすぐ、もとと同じになる。「あと三日やな」と木を見上げて、つぶやきながら、せつせと墓地の掃除をしている人は、動くと暑いので、シャツ一枚になつてゐる。

私は、門の脇のすすきを刈り取つた。思ったより背丈が高く、倒すと、ずっと向こうの小菊の上にかぶさる。二メートル以上、あるのではないだろうか。太く、がつしりしたすすきを、束にして、持ち上げたとき、ふと思いついたことがあつた。

戦争中、小学校の一年生か二年生の頃、山のすすき原へ行つて、すすきの束を背負つて帰つた。

町別の分団で、大きい子どもを先頭に、すすきを刈り取つて、吾妻川の石垣の上まではこぶ。雪交りの川風に吹かれながら、低学年の子どもは、わらで縄を使つて、高学年の子どもがすすきを編んで、炭だ

わらを作るのである。簡単な、二本足の道具で、すだれのようなものを編むわけであるが、私は縄ない組だった
ので、たわらを編むのは、とてもむつかしいことに見えた。

力の足りない子ども達が作
つた炭だわらは、ほんとうに
役に立つたのであろうか。



その時の縄ないは、戦後、
わらぞうりを編むのに役に立
つたが、子どもの作つたぞう
りは、一日で切れることもあ
つた。母は、ぼろ布をさいて
ぞうりに編み込んで強くした。
他に履く物もなかつたので、
そのぞうりで雨の日には、頭
まで泥はねをあげて、ぬかる
みを走つた。

まにあわせの道具、まにあわせの衣類、まにあわせの食事、で育つたのであるが、それを何と感じることもな

く、意欲も信念もなく、ただ生きる方便をだけ、考えてきた、とでも言えはよいのであろうか。

柿の葉が、今年は、ほんとうに、まつ赤に紅葉した。まだほとんど散つてもいないので、木全体がこのように赤く染まつたのは、めずらしい。『まつ赤な秋にかこまれて』という歌そのままの秋である。

渴

水

—寺の秋（10）—

十一月十四日。台風が来ないまま、雨の少ない季節にはいつたので、琵琶湖の水位は下がるばかり。洗堰（あらいぜき）はほとんど流れをとめられて、川底が乾いているのを、テレビで何度も見る。唐橋のあたりでも、和船が水のなくなつた土の上に座りこんでいる。

庭は、桐の葉がすっかり落ちて、明るくなつたが、空に向かつて槍を突き出したような枝が、とても手もちぶさたで、ひっこみのつかない様子をしている。

よめなの花が頃を過ぎ、うす紫の花びらを、いっぱいに開きすぎて、骨ばかりのじやのめ傘のようになつた。地面をおおうように咲き盛り、夕暮れには、雪のように浮かびあがつた花たちを、根もとから切り取つてしまふと、庭が少しづつ枯れ色に変つてくる。

門をはいつたところに、桜が一本ある。春には八重の花が下を向いて重そうに咲く。ひかえめのピンクで、花一つ見れば、かんざしにしたいように美しいのだけれど、木全体は、染井吉野やしだれ桜のようにはなやかでは

ない。よく見れば美しいのに、全体の姿が美しく見えない。こまかく見るより、全体がぱつと美しい姿のものは、花でも人でも、ほむべきものであろう。しかし、よく見て美しければ、それも捨てがたいのである。

裏へまわって墓地へ行くと、まつ黒の猫がいた。逃げようとしたので、おどかそうと思って、石をほうつた。投げたのではなくて、ほうつたことを、猫はちゃんと知つていて、ころがる石を追いかけて、前足で押して遊んでいる。

かわいがられて育つて、まだ、けいかいすることを、知らないのだろうか。人の悪意も、それを通させようとしない素直さは、思わず笑ってしまうけれど、押しつけがましく、無神経でかなしい。

琵琶湖の水位がマイナス79センチまで下がった。私は滋賀県人だから、琵琶湖に対する関心は強い。時々、瀬田川の増水の夢を見る。川畔を通学した学生時代には、あの川底で、人魚のように静かに、ねむりたいと思った。

(一九八四年・カット 原田道子)

ネ　　ム　　の　　木　　1985.7.2

原　田　憲　雄

竹林に鉄を鍛える稽叔夜先生が／舍前に植えたのは／カンシャク玉をひとつ／そつと包んでくれるからだつた／賢者の憤怒とは聞こえぬ／などとは尤もらしいが／聰明なればこそすえかねる／腹があろうというものだ／市隱碧岬大人がカンシャクの／爆竹を打ちあげるのを／はじめて見たのがほかならぬ／おまえと対した涼軒の／傾いた闇牀においてであつた／なにが原因だつたのか／いまでは記憶もおぼろになつた／その時だつてたぶん分りはしなかつた／機嫌をなおした大人は／おまえに／浜木綿と楊柳の苗を添え／贈るという／醉つてふらふら／雨し

ぶくながいながい道をかえつた／瘠土にも耐えると大人は保証した／陋屋の庭で／童女の指にさわられ／うなだれて葉を閉じた／光を浴び／たのしげに葉をひらき風にそよいだ／童女が成長するころ／嫋嫋と朱柯をおおい／
穠穠たる花を青天にかかるだろう／そのとき大人夫妻を招じ／木蔭で茶でもくみたいものだ／ある日はがきが
告げた／大人が禅院で病を養うと／からだはどこもわるくない／老いてひょっこり背負つた重荷／のせいなのさ
／大人はつぶやき／劉生えがくところだね／とわたしに伴なう童女をほめた／楊柳は根づき／浜木綿は縁をのべ
たがおまえは／しおれはじめた／暮れには葉を閉じるゆえ／夜合とも合歡とも／ひとは愛称讚嘆する
／触れもせぬのに昼も閉じうち臥す／さまは傷ましい／呼んだ駕駄は手をこまねき／つぶやいた神があまりに愛
するらしい／碧艸居から双魚いたる／小康帰臥／ところで彼女の消息如何／慚汗しとど／礼にならわぬ野人の顛
狂／ついに謝すべき辞を知らず／無音をかさねた／晚夏／なお大人は迂愚をあわれみ／音問再度／待ちまちで一
つ咲きたるねむの花／こたえた駄句とはうらはらに／おまえはもう枯死していた／浜木綿もまた／楊柳もまた／
萱草は憂いを忘れさせ／おまえは怒りを解く／という／爾ノ根ハ深ク且ツ固ク／余ガ宅ハ浅クシテ跨ル／晉ひと
もまた移植の／難きをなげいた／三径なき庭に五柳は育たず／迷惑顛倒の心田には菩提の種子も生じない／ぼう
ぼう十年／童女は少女となり／大人は道山に帰つた／瘠土の庭／はなお瘠土／やぶれた軒をおおい／穠穠と日に
かがやき嫋嫋と風にゆれる／まほろしの花

* 琴座第二八四号恵投多謝。碧翁は宋代の隨筆に見えるのが早い例のようです。青翁といふ語は中国の詩文には見かけぬようですが、わが国で普及すれば貴句がその典故となりましよう。薄氷の妄語虚空は翁なり、の句おもしろく。なお、古道人の名で知られる文人画家福田静處に碧翁の別号があるようです。六月念日。286

* 二八六号、古瀬戸花瓶についての尊文、興味をもつて拝誦。あの瓶に、丈高く、たっぷり、花を生けこむためには、瓶そのものが、よほどの重さを持たなければならぬはずですから、その重さは「技術未到」ではなく、その必要を計量した陶工の智慧のあらわれではありますまい。現代の花瓶はみずから美を示すに忙しい様ですが、むかしの花瓶は、おのれの盛るべき花を、その花を捧げるべき仏を、まず念じて、おのれの形を定めたようになります。貴文のいわゆる「拙なさ」とは、仏に捧げる花の重さを支えるために、おのれの美を忘れた、瓶の謙虚さを、さしておられるのであるかと推察しました。もつとも、陶器についてもまた、ほとんど全く無知ですから、愚感は実際から遠く隔つてゐるかもしませんが。ご文安を念じあげます。八月初六。287

目がとまつたら心がそこから動かなくなりました。お礼まで。十月十三日。289

* 第二八九号見恵深謝。「遠山に日の当りたる枯野かな」についての批評三誦。少年のころ唐突し、この一句があれば他はいらぬ気がし、以来、虚子を読んだことがありません。道ばたで見かける石地蔵に片手をあげておがんで通るように、出会ったときほつとし、あとは忘れていました。先日、ある日本画展にゆきましたら、仏や神を描いた絵がたいへん多いのに、仏も神もおられませんでした。ふしぎなようでもあり、あたりまえのようでも

ありました。十一月七日。290

*第二九〇号、尊文「起」の、酒豪老人の割腹自殺と碧梧桐の桃の句が結びつくところに、詩人耕衣の諸行無常を感じました。さらに正法眼藏梅華に結びつくところに、諸行無常の諸行無常を。十一月十七日。291

*第二九一号恵投多謝。「作者といふものは、心の奥の方でこのよき妙なゆらぎを秘藏してゐて、何れでもよいから何れとも決しかねるといふ、ある自由未決の快感を無意識にも持続してゐるのではあるまいか」といふモズ語へ耕衣文へに深く共鳴いたしました。読者にもまた、恐らくその快感があつて、わたしの無意識裡では、冷位四十八の第三句と第七句とが執着分離し「金色の憂き人際を酢蓮根」となり、輝いたり消えたりしています。頂上にもう一步とこうところまでたどりつくと転落してしまいたくなり墮落してしまいう下根の夢かもしません。

一一月五日。292

*第二九三号、尊文「野」を読んで、李賀の「野歌へ引文省略」を想起し、また「十一月樂辞正月」の「薄薄たる淡靄野姿を弄す」の語を思ひ浮かべました。『祖堂集』から引かれた鳥窯和尚と賀と同時の人であること、單なる偶然にすぎませんが、面白くことでした。四月初六。294

*脚のグラグラの床几、蚊を追つ払うためにバタバタ使う团扇などの涼み台についてのモズ語を読んでいるうちに、わたしも十歳前後のことと思い出しました。織屋に囲まれた西陣ですが、十分も歩けば田畠があり、夕方にはどの家の前にも涼み台が出ていて、線香花火が闇を涼しく色どつていました。あのような光景は、わたしの中でも、夢一の絵や、井月の句に接する時にだけ帰つてくるのでしょうか。七月十四日。297

蝶

戀

花

— 李 清 照 —

(一 五) —

原 田 恵 雄

涙でぬれた衣の袖に紅おしろいがべつたり／送別の陽關曲を／うたつていただきました千べん万べん／長い山路と人のいつたその山も絶え／さめざめふる雨をひとり旅館で聞いています／別れを惜しみかなしくて心は乱れ／忘れました旅立ちに／かわした杯の深さ浅さも／どうぞ便りを雁がねにことづけてくださいな／東萊は蓬萊ほどに遠くはないのです

双調、六十字、前後段各五句、四仄韻。一本には題を「晚止昌樂館寄姊妹」（夕方、昌樂の旅館にとまつて、姉妹にあてて）とする。昌樂は今の山東省昌樂で、益都の東二十五キロ。昌樂からさらに東北に一〇〇キロのところに掖縣がある。益都は宋代の青州で李清照の夫趙明誠の故郷、掖縣は萊州で、一一二一年前後に明誠がその長官として赴任したらしい。この詞は青州から萊州への旅中の作だろう、といわれる。明誠の父がなくなつて間もなく、明誠兄弟は、官界から追われ、故郷青州に退居した。官僚としてはつらいことだが、学問の好きな明誠と清照には、むしろ楽しい閑静な十数年が続いた。陶淵明の「帰去來の辭」にちなんで「帰來堂」と名づけたその書斎での生活の一こまを彼女は「金石錄後序」に描く。

わたしは、生れつき記憶力にすぐれていた。いつも食事がおわると、帰來堂に座つて茶をわかし、うずだかく積まれた書物を指さし、「これこれの事は何という本の第何巻、何ページの第何行に出ているか」という当てくらべをし、そこでお茶を飲むあとさきをきめる。当つて茶わんをとりあげ大笑いしたら、茶がぶところにこぼれ、

かえつて飲めなくなつた。こんな楽しさの中で老いえたら満足だつた。

世間的な出世や物質的な貧しさは氣にならなかつた、といふ言葉は、彼女の場合、ほとんど掛け値なしに受けとれる。夫の再就職は、その「樂しき」との別離だつた。

涙溼羅衣脂粉滿。

Lèi shī luóyī zhīfēn mǎn.

涙が薄絹の衣をぬらし、その上に紅やおしろいがくばいついた。女の旅立ちの描写としては、あたりまえの表現だらうが、この一句、まさまさと湿つた紅やおしろいの匂いさえして、そこに集うた彼女の姉妹のおもかけもほうふつと浮かびだつ。さきに李清照の出身地を山東濟南の歴城といつたが、ちかごろ彼女の父李格非撰「廉先生序」によつて、歴城より四五キロ東の章丘県明水鎮だとする説が出た（于中航「『廉先生序』石刻考叢」一九八四年五月、など）。明水は青州の西約八〇キロ、当時、李氏の家がやはり明水にあつたとすれば、清照は時々帰省し、姉妹が清照を訪うこともあつたかもしだれぬ。一般に結婚した後は婦人の帰省はむつかしい、とされとはいが、個々の例外はあるう。また、趙・李両家は新・旧の党に分れたから、男達は交通を避けても、女はかえつてその遠慮なしに行き来したかもしだれぬ。ことに明誠隠居の十年には、あるいはこのとき、明誠だけ先に任地に向かい、清照は実家にかえり、そこでの別れがこの詞にうたわれてゐるのかもしだれぬ。

四疊陽關，

Sìdié yángguāng,

唱到千千遍。

chàngdào qiānqiān biàn.

「四疊陽關」は王維の「元二が安西に使するを送る」詩。あまりにも有名だから引くまでもないだらう。この

詩は、たぶん作者の生前すでに、送別の曲として、いまの「螢の光」のように、うたわれ、末句の「西、陽闌を出づれば故人無からん」あるいはその「故人無からん」を幾たびもリフレンとしてくりかえしたので「四疊」という。くりかえしの数え方に諸説あるが、ここにはかかるぬ。「千千遍」は詩的誇張だが、chàngdào qiānqiān biànの音調には実感がこもる。

人道山長山又斷。

Ren dào shān cháng shān yòu duàn.

送る人たちはいつた、これからさきは長い長い山路だと。だが、その道はあなたがたとつながっていた。だのにその山路さえぎれてしまった。「西、陽闌を出づれば故人無からん」が、その形を全く思ひ出させぬ姿に歌いかえられている。

蕭蕭微雨聞孤館。

Xiaoxiao wēiyǔ wén gūguǎn.

「蕭蕭」は一本に「蘋蘋」とする。音義ともに同じ。ただ『詩經』に「風雨蘋蘋」とあり「雨風ざやざや、にわとりコケッコ、殿御にあえたら、なぐさめらりよに」の意。それを響かせたのなら「蘋蘋」の方がいいことにもありそしだが、作者が女性だから「殿御」にあてては、後の朱子の説のように、みだらな歌ととられかねず、まして姉妹にあてた詞ゆえ「蘋蘋」をことさらに避けたのかもしれぬ。「聞」は聽こうとしないのに耳にはいつてくる。

四つの韻字のうち、満、断、館は上声早韻で、重く、たゆとう響きをもつ。その響きが各々の句の意味をなんとゆたかに内面で支えていることだろう。そうして「遍」字。これは去声の霰韻。早韻の文字と通用するが、そ

の違へを計算してここに使つたことは疑えなし。じんまでが前段。

惜別傷離方寸亂。

Xībié shānglí fāngcùn luàn.

忘了臨行，

wàngle línxíng,

酒盡深和淺。

jiǔzhàn shēn hé qiǎn.

「惜別傷離」は惜傷別難わかれをおしむ。ただこの方が千々に乱れる「方寸」じんのさまとしてよりふさわしい。「忘」わすれてしまつた、は次の句の「深和淺」深さと浅さ、にかかる。さかずきにくんだ酒の深さと浅さ、送る人の心さしのそれにたぐえること、じうまでもない。そちらの愛情がどのようであれ、あなたがたとの別れはかなしかつた。「不記臨分多少話」分れるときどれほどの話をしたかおぼえていない、の句が晏幾道の詞にあるらしく。これを三句に分散した趣きだが、晏氏のは男の無口な、清照のは女のこまごました感情の表出として、それぞれにおもしろい。

好把音書憑過雁。

Hǎobǎ yīnshū píng guòyàn,

東萊不似蓬萊遠。

Dōnglái bùsì Pénglái yǎn,

手紙を、くださし。わたしの行き先は漢代に東萊郡といわれた萊州。それは東の海の向こうにあるといわれる神山の蓬萊のように、とくもあてもなしところじやないんだから。

後段の韻字は乱（翰）、浅（銑）、雁（諫）、遠（院）で、それぞれ（ ）内の文字を代表とする部に属する。これまた、通用するが早韻とは異なる。前段の早韻でふんだ句の重さをきわだたせるために、ここでは注意ぶかく

その韻の文字を使用しなかつた。ありふれたことばを使い、あるいは先人の句をちょっと直して組みたてたように見える場合でも、彼女の詞が、人の心にしみこみ、離れがたく感じさせるのは、聴覚に訴える工夫がすばぬけていたからではないか。このような機微を、ただちに感覚として味わいうる中国の詩人や、音韻の学にくわしい学者が、われわれにも分かるよう説き明かしてくださいとうれしいのだが。（一九八五年七月十八日）

※前号正誤 16頁13行 遇然→偶然 18頁8行 弟手→弟子

マハーマティ

一ランカーの岸辺で（九）

原田憲雄

「大きなビク団と大きなボサツ群がいつしょだつた。種々の他方の仏国土から来集したこれら諸ボサツはみな、無量の自在・三昧・神通の力をそなえ、自由にたのしんだ。五法・自性・二種無我に精通したマハーマティをリーダーとする者に、一切の諸仏は、手により灌頂し、仏位に到達したことを証明した。その仏位は、みずから心が対象領域を作りあげる、その意義をよくさとり、種々の衆生には種々の心と形があり、種々の心にしたがい種々に思念を異にする。だから無量の済度の門をひらき、済度すべき相手に応じ、その見方にしたがつてあまねく化現する」

魏訳「与大比丘僧。及大菩薩衆。皆從種種他方仏土。俱來集会。是諸菩薩。具足無量自在三昧神通之力。奮迅遊化。五法自性二種無我。究竟通達。大慧菩薩摩訥達。而為上首。一切諸仏。手灌其頂。而授仏位。自心為境。

善解其義。種種衆生。種種心色。隨種種心。種種異念。無量度門。隨所應度。隨所應見。而為普現。」

宋訳「与大比丘衆。及大菩薩衆俱。從彼種種異仏刹來。是諸菩薩摩訶薩。無量三昧自在之力。神通遊戲。大慧菩薩摩訶薩。而為上首。一切諸仏。手灌其頂。自心現境界。善解其義。種種衆生。種種心色。無量度門。隨類普現。於五法自性識二種無我。究竟通達。」

唐訳「与大比丘衆。及大菩薩衆俱。其菩薩摩訶薩。悉已通達。五法三性諸識無我。善知境界。自心現義。遊戲無量自在三昧神通諸力。隨衆生心。現種種形。方便調伏。一切諸仏。手灌其頂。皆從種種諸仏國土。而來此會。大慧菩薩摩訶薩。為其上首。」

これは、釋迦經全体の要約とどうべき重要なところだから、重箱の隅をつつくようなせんせくを、ことわざにやつておこう。漢訳三本は右に掲げた。これを次に引く梵本とつきあわせてみよう。

mahatā bhiksusanghena sārdham mahatā ca bodhisattvagānena (,) nānā buddhaksetra samnipititair bodhi-sattvair mahāsattvaih aneka samādhi vaśita balābhī jñā vikṛditair (,) Mahāmatibodhisattva pūrvangamaih sarva buddha pānyabhiṣekābhīṣiktaih (,) svacitta dṛṣya gocara pari jñānārtha kuśalair nānā sattva citta caritra rūpa naya vinaya dhāribhī pañcadharma svabhāva vijñāna nairātmyādvaya gatimataih.

漢訳三本のうち、右の梵文にほとんど一致するのが宋訳で、魏訳と唐訳は、句の流れが違つたところがある。しかし魏訳の方が梵文に近く、梵文を分析しながら、三本を検討しよう。

mahatā त्वामहत (大きさ) の単数具格。大きさは恒値・空間の形容で、なんではそのぶんからかは明らかではない。

以下、名詞も動詞も具格で終止符にしたる。() は、梵文にはないが私意によつて区切つたところ。ここでは特に()を付けておいた。具格であるのは、やきの「ばがば」と sārdham (とめど) ランカーで時間を過ごすもののこと述べるからである。bhiksusamgha (ビク団) bodhisattvagāna (ボサツ群) はいずれも单数。この集団がランカーで時間を過ごすが、それぞれの成員が、同じ処からじへしゃに来たのではない。nānā buddhakṣetra samnipatitair (種々の仏国土から来集した)。samnipatitairは複数だから、单数のビク団・ボサツ群にはかかるが、次の bodhisattvāirmahāsattvaiḥ (諸ボサツ諸大士) を修飾する。末・魏訳ではその点があいまいだが、漢文にはありがちなことである。bhikṣu (ビク) は托鉢の修行者、のちに仏教で出家得度し具足戒を受けた男子をよぶ。bodhisattva (ボサツ) はやとりをもとめて修行する求道者で、在家・出家にかかわらぬ。mahāsattva はボサツの特にすぐれた者。samnipatita (来集した) は直訳すれば「飛びおりた」であつて、上方から飛來したことをやす。nānā (種々の) buddhakṣetra (仏国土) から。飛來したのは諸ボサツ・諸大士で、单数のボサツ群の成員をさすが、ビク団の成員については説明がなく、「飛來」した者からは除外すべきであろう。それならもとからランカーにじたか、「ばがば」につじて来たことになる。

仏国土とは仏の教えの及ぶ領域。一世界一仏とじう思想もあつたが、大乗仏教が起つて、無数の仏と無量の仏国土が考えられるようになつた。んの「仏国土」に宋・魏訳は「他方の」とじう意の語をそえる。「種々」と「来集」の含む意を明確にするため析出した深切な訳語とじえよう。「他方」に対する「んの方」は、釈尊の領域、であり、具体的にはシャバ世界としてのインドとランカーである。シャバ世界だから、釈尊の領域・国土

といつても釈尊の教えに従わぬものもあり、単純に「この方」といきれぬ複雑さがある。「他方」は、時間的には過去・未来の、空間的にはインド・ランカー以外の、そのほか、いわゆる「仏教」以外の覚者の領域をも含みうるだろう。このような領域・國土は、人間の分析・分類癖すなわち分別が作り出すものだが、分別につき動かされる人間のシャバ世界が、この經の発端である。

飛来した諸ボサツ・諸大士は、aneka (多く) の samādhi (三昧) vaśita (自在) balābhijñā (神通の力) を vi-kṛīditair (たのしんだ)。aneka は「一ではない」の意。印度では肯定より否定の方が高い価値をあらわすから一ではないが「無量」と漢訳された。samādhi は、心を一つに集中させる心作用、その結果としての静安。三昧・三摩地は音写、定・受・等持・等念・現法樂住・調直定・正心行処・息慮凝心などと漢訳する。vaśita は、あらゆる現象の要因を制御する超自然力。balābhijñā は超人的な智慧。vikṛīdita は、完全に統御し、自由自在に活動し、それを喜び楽しむこと。奮迅・遊戲(遊化)などと訳し、魏訳は「奮迅遊化」とした。これら的能力は神秘的だが、他方の仏国土といふ神秘的な領域から飛来したボサツ達のものとすれば、ふしきではなく。

Mahāmatibodhisattva (マハーマティ・ボサツ) を pūrvangamaih (リーダーとする) ヘボサツ達は sarva buddha (一切の仏) panyabhiṣekābhisiktaih (手による灌頂を灌頂された)。Mahāmati は、この經では、後に現われるラーゲアナに代って世尊に質問する立役者である。マハーは「大きい」マティは「智慧」だから「大慧」と漢訳される。mati は女性名詞、従つて Mahāmati も女性である。文法上の性は自然の性とは一致しないが、文法上の性別が人間の観念を支配し、神話中の人物・神格の性別を決定する傾向の強じことを指摘する説がある。

ラーヴァナ Rāvana は自然の性として男性であり文法上でも男性である。その対応、妙、といつてよいのではな
いか。マハーマティと/oru名のボサツは、管見ながら、この經以外にはあまり現われないこと、法華經の上行等
の四ボサツと似る。purvamgama は「先行された」漢訳では「上首」とする。マハーマティをリーダーとするボサ
ツ達、とは、他方仏土から飛来した諸ボサツ諸大士だろうか。梵文も漢訳三本も、そのように読め、古来そのよ
うに読んで来たようだ。しかし、經典全体の構造を考え、他の經典での「上首」の使われ方を参照すると、別の
読み方を容れうる。ここに問題にかえると、他方仏土から飛来した諸ボサツ諸大士とは別に、マハーマティをリ
ーダーとするボサツ達がいてかれらは：：と読みうる。このマハーマティをリーダーとするボサツ達を、わたし
は前稿でランカー土着のボサツと見、いまもその考えは誤っていないだろうと思う。もつとも、他方の仏土から
飛来した諸ボサツ諸大士もまた、マハーマティをリーダーとして仰いだ、とすることは、わたしの解釈とも矛盾
はしない。

灌頂（かんじょう）はもとインドの国王の即位や立太子のとき行つた儀式で、四大海の水を頭頂にそそぎ祝意
をあらわす。『大史』第七章は「ヴィージャヤの灌頂」と題した。ヴィージャヤは、妻とした夜叉女のクヴァンナ
と二人の子を去らせた後、マドゥーラのパンドウ王の娘を迎えた。

大臣らは慣例に従つて、ことごとく来集し、ヴィージャヤを王位に即かしめて大祭を行つた。かくてヴィージ
ヤ王はパンドウ王の娘を王妃として、盛んな儀式をもつて灌頂した。

マハーマティの灌頂はこれに対応する。楞伽經の中にも数カ所で灌頂について説明する。

マハーマティよ、ボサツがこのように心・意・意識・五法・体相が一切の存在と離れたものであるから諸因縁も無だと觀察するなら、これを諸法の無我を知る智の境界の相と名づける。マハーマティよ、ボサツが諸法の無我を知り、真如を觀察し寂靜の行を修めたなら、まもなくヘボサツのさとりのヘ第一段階である歡喜地に達するだろう。よくよく歡喜地を觀察し了り、かくてヘ第二、第三……と次第に諸地が明らかになり、ヘ第十のヘ法雲の地をさとることができ。ボサツが法雲地に止住すると、ありのままの行為と幻の境界から無量の諸宝をまじえて莊嚴した大宝宮殿が生じ、その大きな蓮華の形の王座にすわる。一切の同行の諸仏子に敬まいとりまかれ、十方の諸仏が手をのべて灌頂する、転輪王が太子に灌頂するよう。ヘついでヘ仏子地を訪い、仏子地を訪い了り、諸仏の法を観じ、如実に修行すれば、諸法中において自在となり、自在となり了つたのを如來の無上法身を得たと名づける。（集一切仏法品第三之二。大正16、五二八、上）

ボサツ大士は法雲地にいたり、大宝蓮華王宮殿の師子座の上にすわり、同類のボサツ大士一族にとりかこまれ、宝冠やようらぐでその身を莊嚴し、ジャンブー樹林を流れる河底の砂金、チャンパカの花、日月の光明のように美しく蓮花の姿にまさる。そのとき十方の一切の諸仏はおののその手をのべ、はるかに蓮花王座上のボサツ大士の頭頂をなでる、得自在王、インドラ王、転輪王が太子に灌頂し位を授けるよう。（同、大正16、五三三、下）

後者によつて「手による灌頂」とは、手で頭をなでるという形式の灌頂であることがわかる。二つの引用文も梵文と漢訳三本、さまざまにくい違いがありはするが、大筋では変りなく、これによつてマハーマティが次期法

王に選ばれたことが推定せられる。すると、この經そのものが、その資格試験の意味を帯びていることも知られる。そこで問題が出てくる。その試験は法王の太子の資格をとるためか、法王そのものになる試験かという問題が。魏訳が「而授仏位」というのは法王そのものの資格を証明したことになろう。宋・唐訳も梵文もそこがはつかりせず、どうやら太子の資格ととつてくるらしい。いざれがよじかは、追ふおじ明らかになるだろう。

sva (血心の) citta (心) が dr̄syā (見なす) gocara (如象領域) の artha (意義) を kusalair (よく) pari-jñāna (やくわ) 、 nānā (種々の) sattva (衆生) の citta (心) の caritra (くわれば安井氏の校訂による) vicitra ト (きだり、それなら) 多様な rūpa (形態) と naya (態度) と vinaya (三縛) を dhāribhī (身につける)。

宋訳は、前にもうつたように梵文とほとんど一致する。その宋訳の「無量度門。隨類普現」にあたる梵文は、naya vinaya dhāribhī ト、あまりにも違はず。² 魏訳の「無量度門。隨所應度。隨所應見。而為普現」は、んじばは多くなつて、これが趣旨は同じ。唐訳の「方便調伏」は梵文と合うが、このあたりの文章全体はひきちぎつて勝手につなぎ合せたような感じがする。こゝは宋・魏訳の方向でなければ、はなはだしく意義が減殺する。そのことは、次の句をすませてから触れよう。

pañcadharma (五つの法) と svabhāva (固有のありかた、血性) と vijñāna (識別) と nairātmyādvaya (一種の無我) と gatiingataih (純通した)。

魏訳の「五法門品第十一」は、そのすべてが右の文章の注釈と書いてある。ここでは必要な部分だけ引く。

五法とは何か。一は名(nāman)、二は相(nimitta)、三は分別(vikalpa)、四は正智(samyaगjñāna)、五は真如

(tathata)である。これを内身に修行すれば、聖人の智をそとり、断・常の誤つた見解を離れる。この如実の修行を実現する者は三昧の楽しみとサマーパッティ(samāpatti・平等)の門に入る。マハーマティよ、一切の凡夫は五法・体相(自性)・二種無我を覺知せず、ただ自心をもつて外物を見る。だから分別の心が生じるので、聖人といえないのだ。(大正16、五五七、中)

この「注釈」もそこに出てくる一々のことばを注釈しなければわからないと思うが、その機会はすぐやつてくれるだろう。とりあえず、五法・自性・識へ魏訳には欠ける・・二種無我の學習修行が仏・如來となるための前提条件であることがわかれればいい。ところで魏訳の「無量度門。隨所應度。隨所應見。而為普現」宋訳の「無量度門。隨類普現」はその學習修行が完成し、すなわち仏・如來となつて実現するものであろう。すなわち到達した佛位の境地を示すものであろう。「五法門品」の、右に引いた前後の文、さらにこの經の隨所に見える文章がこれを持する。その道筋を正確に表現しているのは、魏訳だけで、宋・唐訳はもとより梵文も、ともに混乱している。梵文・宋訳は、それでも解釈の仕方である筋道はたどれるが、唐訳は無茶苦茶だ。

これまでの説明を整理すると、五法・自性・二種無我を學習し、マハーマティが、その成果をあげて、「ばがば」に質問し、「ばがば」はこれに答えることによつてマハーマティの境位を証明し、他方の仏土から來集し見学した諸ボサツの報告によつて、一切の仏國土の仏たちから承認の手による灌頂がさしのべられた。それだけの時間的展開が、圧縮して述べられている。

ここで疑問が出るかもしだね。もしまハーマティだけが灌頂されたのなら、諸動詞の複数であるのは合わぬで

はないか、と。問には、マハーマティイが複数であれば直ちに解消する。「問答品第一」のはじめに、

そのとき、聖者のマハーマティイ・ボサツはもろもろの一切のマハーマティイ・ボサツとともに一切の諸仏の国土に遊び……（大正16、五一九、上）

このところを宋訳は「大慧ボサツは摩帝ボサツとともに」とし、唐訳は「大慧ボサツ大士は摩帝ボサツとともに」とする。これを読む中国人や日本人には「大慧ボサツ」と「摩帝ボサツ」は別のボサツとしか受けとれなかつたろう。梵本には、

Atha khalu Mahāmatirbodhisattvomahasattvo Mahāmatibodhisattva sahitah sarvabuddhaksetrānucāri...: とあり、「そのとき實にマハーマティイ・ボサツ大士はマハーマティイ・ボサツとともに一切の仏國土にゆか...」の意で魏訳は極めて正確である。マハーマティイは、単数のボサツではなく、マハーマティイ・ボサツ大士をリーダーとするマハーマティイ・ボサツ達であつた。

このことは、はなはだ分りにくくと見え、鈴木大拙氏は正直に理解しかねると告白し「摩訶不思議」といつた。宋訳のグナバドラもおそらく同様で「摩帝」は苦しまぎれの处置だつた。分らぬものを分らぬとするのはやむをえぬ。宋・魏訳をきびしく批評し、ことに魏訳にサンスクリットの音写が多いと非難した唐訳が、ここで「摩帝」と音写ですませていいのはどうしたことだろう。鈴木氏の研究・翻訳からほとんど半世紀たつた今日でも、なおこここの解釈については進まず、ある注釈家は宋・唐訳の「摩帝」にあたる梵文の *Mahāmati* を語りとして削り、他の注釈家は「摩帝 (Mati, 慧。知覚の意)」。この菩薩名はここにだけ現われる。登場の必然性はよく判らない」

といひ梵本を参照しない。もつとも、南条氏の校注によれば、前頁の梵文の、前のMahāmatiを、チベット訳にはMatiとし、後のMahāmatiのない梵本もあるというから、やきの注家はそちらを尊重したのであろう。しかし、チベット訳も現存梵本も唐訳より後のものだから、魏訳より確かだとはいえず、またそれに拠つて經意が明らかにならなければ、採るべき理由はない。

マハーマティ・ボサツ大士が、一切のマハーマティ・ボサツと、すべての仏国土に行つたのはなぜか。それはマハーマティの灌頂に諸仏とその国土のボサツ達を勧請したのだ。「問答品」は前にいつたように「請仏品」と同時進行していく、「問答品」のマハーマティの勧請のための訪問の結果として、「請仏品」の仏国土からのボサツ群の飛来となつた。ボサツが来れば仏も来ている消息はボディールチの訳した『勝思惟梵天所問經』の第一巻によつて知られる。また、マハーマティ・ボサツ達がランカー土着のボサツであることは「集一切仏法品第三之一」の次の文で察知しうる。

そのとき、聖者マハーマティ・ボサツ大士はまた仏に言つた。どうぞ世尊よ、もろもろのボサツ大士のためにお説きください、心・意・意識・五法・自体の法門を、諸仏・ボサツが修行し、自身の誤つた見解から構成された対象領域を離れ、一切の言語・譬喻・自性から離れ、一切の諸仏の教えの中心であるものを。ランカー城・マラヤ山・大海中の諸ボサツのためにお説きください、アラヤ識の大海上の波のような対象領域の観察法を、法身如來の説かれた法を。(大正16、五一三、上)

この「ランカー……」のところは梵文では、

Lankāpurigiri Malaye nivāśino bodhisattvā nārabhyodadhi ...

となつていて「マラヤのランカー城に居住するボサツ達や人々のために大海の……」の意。udadhi（大海）が、マラヤにかかるか後の taramga（波）にかかると見るかの問題はあるが、ランカーに nivāśino（居住）する、ボサツ達のためにとしていることは間違ひなし。動詞 vas は、ある場所に留まるなどで、一時的な滞在をもさすが ni（中に）といふ副詞がつけば長時間の居住に傾く。マハーマティの世尊への説法の請求は、ランカー土着のボサツや住民のためであることは、ほとんど疑ひなし。でなければ、ランカーに諸仏・諸ボサツを招く必要はないのだから。ではなぜランカーの人々のためにか。マハーマティ自身がランカーの居住者であり、ランカーの人々のリーダーだったからだ。

ここでもとにかく、宋・魏訳が nana（種々の）仏土になぜ「他方」の語を加えたかを、もう一度考えてみよう。それはランカーで行われる「灌頂」の意義を明らかにするため、そこに参加した者にも、そこに住む者と他から来る者とがあることをばつきりさせておきたかったのである。種々のは内包を示す概念だが、その外延は一切である。そこから「他方」を除けば残るのは「この方」である。「この方」は「ランカー」であった。「他方」はこの経で名を与えられていない。そこから来たボサツ達にも名は与えられていない。名が与えられてくるのは「マハーマティ」だけであった。それなら名の与えられてくる「マハーマティ」は「この方」の者であることは当然であり、「この方」の者はことわらなくとも「この方」のものにきまつてゐる、というものが中国での表現の常識だから、ボディールチは、飛来したボサツには「他方」とことわり、マハーマティに対しても「こ

の方」とことわらなかつた。魏訳は、その論理性をつらぬくために、あるいは梵文の語順のあいまいなものは、翻訳にあたつて変更することも敢てしたかもしだれぬ。宋訳は現存梵本とつきあわすと、いわゆる「直本」といってよいほどその語順を追つてゐるよう見える。しかし「請仏品」の大部分を省略したことにも察せられるように、この經の構造、論理の骨格を充分につかんでいるとはいへぬ。唐訳は唐代の仏教学によつてこの經を裁断しようとするもので、この經の内面に素直に入ろうとするものではない。それがこの經の冒頭の短い一節の翻訳にもまざまざと現われてゐる。マハーマティがランカーのボサッであることは、ボディールチにはわかりきつたことであつたに違ひない。だからかれから見れば宋訳のグナバドラにも同じようにわかっていたのだという信頼があり、グナバドラの省略の実際の事情も察せられ、同情しつつ、しかしわたしはきちんと筋を通して訳しておこう、ということだつたのであろう。

あるひとにとつてわかりきつたものが、他のひとにとつてどれほどわかりにくいものであることか。それをわたくしは、この經を読みながら痛感し、日常の人や物とのつきあいでも痛感する。

それを思うと注釈という作業の空しさを嘆きたくなるが、だからこそまた、くだくだしい注釈をしておくことで同じ誤ちをくりかえさぬ捨て石を沈めることになるのかもしだれぬ。

梵本を引きあいに出してあれこれ述べたが、サンスクリットについてのわたしの知識は無いに等しく、漢訳經典もまた正しく読めているかどうか、覚つかない。誤ちを示教されるよう、かさねてお願ひする。

(一九八五年七月二十五日)

人界と鬼

前号の「私の好きな詩」に対し、さまざまのお励ましやお教えをいただいた。

ある方はご自身の描かれた絵はがきに『私も「いちょうとぐみ」の詩が好きです』といつてくださった。

ある方は電話で「メダカの群れの中でうろうろしている身にはキビシイいましめですな」とおっしゃった。これは道子の「好き」な詩のひとつ、緒方昇「鬼三戒」についてのご感想である。同じ詩につき、別の方が手紙で『「鬼三戒」はまことに至言であります。敢えて 戒というところに意があるのであつて：：孤行に流されるだけの小生にとつて 敢えてこれを 私の自戒といたします』といつてくださったのは、「自戒」という謙虚な立場を通して「人界を離れて孤立する」ことを高しとすることの危険をお教えくださつたのであろう。

また別の方は、世界身体障害芸術家協会の絵はがきに『小鬼離人界 大鬼離^{*}人界 *離、麗也。 「方向」』42号をありがとうございました。道子さんによろしくお伝え下さい。』とお書きくださつた。

「*離、麗也」は、「こここの離は、同じ音の麗の意味で使つてある」ということで、麗をりとよむ場合は、たとえば『易經』の「麗沢」(りたく)のように「ならぶ」、さらにたがいに助けあつてりつばになるというほどの意味をもつ。だから「小鬼離人界 大鬼離人界」は「小鬼は人界をはなれ、大鬼は人界とならぶ」とよみ、ケチな鬼は人間世界にソッポをむくが、ゴツイ鬼は人間世界をはなれず、人間と手をとりあつて、鬼の世界も人間の世界も、要するにすべての世界が美しくなるために努力する、というのであろう。これは、まことに、わたしにとつても、若い道子にとつても、適切なありがたい示教であつた。ともに厚く感謝いたします。(8月26日、憲)